

## Presencia arqueológica sonorense en Creel, en los 40 años del INAH en el Noroeste de México

ELISA VILLALPANDO CANCHOLA



Investigadores participantes en el Simposio “La gente de Sonora”

Emocionados por remontar la Sierra Madre en tren, previa pernocta en la colonial y calurosa ciudad de El Fuerte, salimos el sábado 24 de agosto los arqueólogos del Centro INAH Sonora, para participar en el Primer Congreso Internacional Carl Lumholtz, organizado por la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México (EAHNM, antes ENAH-Chihuahua) del 25 al 30 de agosto en la sede Ichiméame, en Creel.

Dos fueron los simposios a los que acudimos los arqueólogos a presentar los resultados más recientes de las investigaciones en Sonora, por lo que además de los adscritos al Centro INAH, estuvieron presentes Guadalupe Sánchez (ERNO-UNAM), Cristina García (Arizona State University), Natalia Martínez (University of Arizona), Matthew Pailles (University of Arizona) y César Villalobos (IIA-UNAM).

Las sesiones del simposio “La gente de Sonora: Tradiciones arqueológicas en el tiempo y el paisaje”, organizado por Guadalupe Sánchez, John Carpenter y Elisa Villalpando, reunieron a 13 participantes, cuyas intervenciones dieron cuenta de por qué Sonora es un territorio excepcional en el que desde hace unos 13,500 años los grupos humanos dejaron en ese espacio las evidencias de su presencia y de su forma de vida dependiente de la caza de grandes mamíferos, de la pesca y de la recolección, ocupando más de 25,000 kilómetros cuadrados por cientos de años. Con base en algunas interpretaciones sobre la integración e interacción regional de los grupos Clovis sonorenses, Guadalupe Sánchez (ERNO-UNAM) presentó la ponencia *La gente Clovis: Los pobladores del Pleistoceno sonorense*.

*El periodo de agricultura temprana en Sonora* y los datos relevantes sobre el sitio La Playa fueron presentados por John Carpenter, quién destacó las características del arribo del cultivo del maíz al Suroeste/Noroeste hace más de 4000 años y los sitios con potencial de investigación al respecto. *Trincheras, una tradición arqueológica del Desierto de Sonora* fue presentada por Elisa Villalpando, con una valoración del conocimiento arqueológico sobre los agricultores del desierto, remarcando los grandes vacíos que aún existen en la caracterización temporal de esta tradición. César Villalobos presentó *Los cerros de trincheras como memoria colectiva en el paisaje cultural sonorense*, por lo que enfatizó el papel que este tipo de asentamiento pudo haber tenido en los rechazos y permanencias observadas en la cultura material de estas sociedades durante los siglos X al XV.

Los resultados preliminares del acercamiento a los grupos humanos pretéritos que ocuparon la costa de Sonora, con base en las teorías de materialidad y paisaje cultural fue presentado en la ponencia *Arqueología comcáac: el paisaje cultural a través del tiempo* de Natalia Martínez y Luz Alicia Torres. Manuel Graníel presentó en co-autoría con Eréndira Contreras *La Pintada: un sitio de la Costa Central de Sonora y un proyecto interdisciplinario*, incidiendo en los diversos componentes arqueológicos de este sitio, más conocido por sus pictografías. Adriana Hinojo presentó *Campamentos en el sur de la Costa Central, diversidad de componentes temporales y territorio*, como una aportación a la discusión de la importancia de esta área como una región pluriétnica durante la época prehispánica, presentando nuevos elementos interpretativos sobre la catalogación temporal de La Pintada.

## Actividades del Sindicato de Trabajadores ATM del INAH Sonora

*Contribuciones de las expediciones de Carl Lumholtz en Sonora, al estudio de las manifestaciones gráfico-rupestres* fue la ponencia de César Armando Quijada, con un recuento de las exploraciones del viajero noruego en Sonora. Los datos preliminares obtenidos de las excavaciones en los sitios Teonadepa y El Nogal en el valle del río Moctezuma, fueron presentados por Matthew Pailles bajo el título *Recientes investigaciones en el valle del río Moctezuma* resaltando que en entre ambos sitios, considerados como una región cultural de la Tradición Río Sonora, existieron diferencias sustanciales en la cultura material.

*El sistema regional de Casas Grandes en Sonora ¿periferia, subsistema o límite geopolítico moderno?* fue la temática de la ponencia presentada por Júpiter Martínez y Claudia Jaramillo sobre los resultados de sus investigaciones en la Sierra Alta sonorenses y en el valle del Bavispe, recientemente intervenido.

El simposio finalizó con la intervención de Cristina García con la ponencia *El sureste de Sonora*, discutiendo que a lo largo de los años, a esta región se le ha asignado una confluencia de las tradiciones Huatabampo y Serrana, por lo que sin restarle importancia a esta discusión y con base en las inhumaciones recientemente excavadas, sugiere la consideración de una séptima tradición arqueológica en Sonora.

Un segundo simposio sobre temas sonorenses, vistos desde una perspectiva novedosa en la arqueología, fue organizado por César Villalobos con el título “El regreso de las cosas: arqueología y materialidad en Sonora”. En este simposio participaron Guadalupe Sánchez, Silvia Nava, Adriana Hinojo y el propio Villalobos.

Con ambos simposios, la Sección de Arqueología de este Centro INAH se une a los festejos del 40 aniversario del INAH en el Noroeste, valorando a través de estas contribuciones lo que se ha avanzado en este campo y todo lo que nos falta aún por caminar. Esperamos pronto presentar a ustedes una publicación digital con estos trabajos. ☺



**RAFAEL OSCAR SANTACRUZ WELSH**

Con el objetivo de fortalecer la unidad, capacitación y la comunicación interna y externa del Sindicato de Trabajadores Administrativos, Técnicos y manuales del INAH Sonora, el personal que lo integra, llevó a cabo diversas actividades el mes de agosto del presente, tales como:

Reunión del Consejo Nacional del INAH 2013, en el cual participaron los compañeros Jesús Francisco Matrecitos Flores como delegado fraterno y un servidor como delegado efectivo, los días 8 y 9 de agosto, en la ciudad de México D.F.

Asimismo del 19 al 23 de agosto, las compañeras María Margarita Miranda Gracia y Gloria Elizabeth Salcido Tabanico por parte de trabajadores y la compañera María Dolores Morales Yocupicio por parte de autoridades, participaron en el curso “Cómo implementar comisiones eficientes de seguridad y salud en el trabajo” celebrado en la ciudad de Durango, Durango.

Por otro lado se realizó en la ciudad de Durango, los días 19 y 20 de agosto la “Mesa Laboral Nacional de la Zona Norte” en la que participamos el restaurador Jorge Andrés Morales Álvarez y Rafael Oscar Santacruz Welsh con la finalidad de analizar la problemática laboral a nivel nacional y estatal; así como encontrar una solución de manera mixta con autoridades y trabajadores.

Para finalizar, queremos informar que se continúa con el “Programa de capacitación continua” entre el personal, que contribuye a la actualización y mejora de la integración laboral de cada uno de los miembros que integran el sindicato y la participación en el quehacer institucional del INAH en Sonora. ☺

